



Conjunto de cuatro entierros y una probablemente cremación Foto: Archivo del PASS (Proyecto Arqueológico Sur de Sonora)

## Cementerio prehispánico en el sureste de Sonora

CRISTINA GARCÍA MORENO

**R**ecientemente, por segundo año consecutivo y como parte de la quinta temporada de campo del Proyecto Arqueológico Sur de Sonora, se llevaron a cabo actividades de excavación en un sitio registrado desde 2004 en las inmediaciones del municipio de Ónavas, al sureste del estado.

Este sitio arqueológico fue identificado cuando los pobladores comenzaron a extraer tierra para construir un canal de riego de concreto en 1999; al realizar estos trabajos se dieron cuenta que entre la tierra que extraían había huesos o "calaveras", así como muchos "collares" de concha, aunado a esto y un problema de propiedad en este predio, en 2004 se registró oficialmente en el INAH y se recuperaron los restos de un niño de entre 4 y 10 años, identificándose además, el entierro de un adulto que no fue recuperado.

Es hasta 2011 cuando como parte de los objetivos del Proyecto Arqueológico Sur de Sonora se volvió a excavar este sitio, recuperándose en esa ocasión los entierros de dos infantes de 5 meses de edad y el de un niño de entre 2 y 3 años de edad, dos de éstos con cuentas elaboradas en concha asociadas a los cuerpos.

Durante los primeros meses de este año, nuevamente decidimos excavar este sitio con la finalidad de corroborar si se trataba de un cementerio y en su caso, conocer las prácticas funerarias de los antepasados de los onaveños actuales (de quienes sabemos que pertenecían a un grupo conocido como nebomes, que eran de afiliación pima) y su cultura material. Con la ayuda de un grupo de bioarqueólogos de la Universidad de Arizona nos fue posible recuperar, en un espacio de 42 m<sup>2</sup>, los entierros de 11 adultos y 11 sub-adultos de entre 18 meses



**Este cementerio prehispánico en el sur de Sonora es único, debido a que ocho individuos encontrados presentan deformación intencional del cráneo y cinco de ellos modificación frontal de los dientes, nunca antes vistos en investigaciones en el Estado.**

de edad, los encontramos extendidos recostados sobre su espalda, algunos boca a bajo y otros de lado, la gran mayoría orientados Este-Oeste pero algunos Norte-Sur. De estos individuos 11 tuvieron algún objeto asociado a manera de ornamento, abundando las cuentas de concha de distintas formas y tamaños, un individuo adulto fue enterrado con un caparazón de tortuga a la altura del estómago, un individuo de aproximadamente 5 años de edad portaba aretes circulares y un brazalete de concha en su brazo izquierdo al igual que dos individuos más de entre 15 y 18 años de edad.

La característica presente en 8 individuos que más ha llamado nuestra atención es la deformación intencional del cráneo y la modificación de sus dientes frontales en 5 de estos individuos. Es decir que a estos individuos les modificaron intencionalmente el cráneo desde pequeños, colocando bandas o tablas en los huesos frontal y occipital dándoles una forma alargada, y sus dientes fueron limados lateralmente dejándolos en forma de "V". Estas características no son comunes

en el área cultural del Suroeste de Estados Unidos-Norte de México, sino que, y a espera de que nuestra investigación avance, son características que se han observado en las poblaciones antiguas del occidente mexicano, lo que nos lleva a pensar en posibles relaciones entre ambos grupos culturales.

No cabe duda de que este sitio arqueológico fue el cementerio de los antiguos pobladores del área de Ónavas y que fue usado por un largo periodo de tiempo para darle sepulcro a adultos y niños, probablemente sin importar el rango social que ocuparon en esa sociedad, pero sí siguiendo un patrón funerario de colocar el cuerpo extendido con la cabeza hacia el Este o hacia el Sur y enterrar al individuo con los ornamentos que seguramente portó durante su vida.

Este cementerio prehispánico es el segundo identificado en el estado, su extensión total la desconocemos, sin embargo pretendemos continuar con su investigación con el fin de ampliar nuestro conocimiento sobre las sociedades prehispánicas que habitaron una parte del Sureste del estado de Sonora. 8

Entierro de hombre de entre 40 y 45 años de edad con un caparazón de tortuga marina. Modificación dental presente en algunos de los individuos. Fotos: Proyecto PASS

